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畅通长江中游水运——

武汉航运中心建设提速
本报记者 郑明桥
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保护好群众的“米袋子”“菜篮子”

贵州守护坝区优质耕地底线

时 讯

福建设空气污染治理设备质检中心

采录14个市105个县贫困对象信息

广西完成扶贫对象建档立卡

山 东 东 营 建 立 诚 信 奖 惩 机 制

甘肃甘南州：畜牧深加工让农牧民富起来
本报记者 李琛奇 陈发明

11 月 8 日，在安徽省池州市贵池区乌沙镇，安徽送变电

工程公司施工人员在运用旋挖机开钻特高压线路长江大跨

越工程第一根灌注桩基础。

当日，由安徽送变电工程公司承建的宁东至浙江±

800 千伏特高压直流输电工程长江大跨越标段开展首基

试点仪式，标志着该条线路的咽喉、节点工程全面进入建

设实施阶段。 郑贤列摄 （新华社发）

本报讯 记者王新伟 吴秉泽报
道：贵州省政府办公厅近日下发通知，制
定 5000 亩以上坝区耕地保护底线，严厉
打击非法占用耕地的行为。

贵州素有“八山一水一分田”之称，
坝区数量少、优质耕地面积小，且地块零
碎。坝区耕地是各族群众的“米袋子”和

“菜篮子”，保护好坝区耕地事关粮食安
全和民生大计。2013 年土地变更调查
数据显示，全省 5000 亩以上集中连片的
优质坝区耕地仅 165 块、耕地面积 175 万
亩，占全省耕地面积的 2.56%。

近年来，随着经济社会的发展，一些
地方非农建设项目占用坝区优质耕地情
况时有发生，造成坝区耕地面积减少。
严格保护耕地，特别是保护好优质坝区
耕地刻不容缓。

贵州省从严控占用坝区耕地审批入
手，严禁以调整土地利用总体规划为由，
改变 5000 亩以上坝区耕地用途。规定
严禁在 5000 亩以上坝区设立城市新区
和各类开发区、园区，严禁地方城市干道
等线性工程通过 5000 亩以上坝区核心
区，严禁在 5000 亩以上坝区耕地范围批

准宅基地，严禁扩大 5000 亩以上坝区范
围内现有建设用地规模，严禁在 5000 亩
以上坝区开展有损农业综合生产能力的
活动。

强化耕地数量和质量占补平衡。对
占用 5000 亩以上坝区耕地的，要对占用
的坝区耕地进行补充，确保坝区耕地面
积不减少；要严格执行“占优补优、占水
田补水田”的耕地占补平衡措施；其耕地
开垦费依法按上限收取；对占用的坝区
耕地耕作层实行全剥离全利用，各市

（州）国土资源局要对占用 5000 亩以上

坝区耕作层剥离利用情况进行督查，省
国土资源厅要对占用万亩以上坝区耕作
层剥离利用情况进行督查。

加大坝区耕地保护巡查预警力度。
县级国土资源执法监察人员对坝区耕地
每月一巡查，乡 （镇） 国土资源所对坝
区耕地每周一巡查，每个坝区所在县

（市、区、特区） 政府聘请一名土地协
管 员 ， 对 坝 区 耕 地 天 天 巡 查 。 建 立
5000 亩以上坝区耕地视频监测监控系
统，充分利用航拍、卫片等现代科技手
段进行监测监控。

在燎原乳业这家“中华老字号”的发
展史上，2008年是个分水岭。

“那一年发生了‘三聚氰胺’奶制品
污染事件，燎原乳业是当时没有检测出
产品有害物质超标的企业之一。”燎原乳
业办公室主任郭会宗回忆说，当时正好
完成了技术改造，趁势扩大了生产规模，
市场销售迅速打开，“在 2008 年之前，我
们的销售部门只有两台车加四五个人，
现在已经有专门的销售公司，在全国 20
多个省区市布局了销售网络。”

位于甘肃甘南州的燎原乳业是西北
首家把藏区牦牛奶研制生产为牦牛奶粉
的企业。“以前只有两种产品，现在有 17
个系列 40 多个品种的清真乳制品。”郭
会宗告诉《经济日报》记者，去年燎原乳

业销售收入达到了 2 亿元，而在企业技
术改造之前，最好也不过 1000万元。

与燎原乳业销售业绩同步增长的是
附近牧民的收入。夏河县博拉乡吾乎扎
村的牧民才让刀吉高兴地对记者说，仅
今年 6 至 9 月份，他给燎原公司交鲜奶共
2万多斤，收入 7万多元。

近年来，甘南藏族自治州围绕畜产
品及副产品加工等对农牧村辐射面广、
农牧民增收带动能力强的特色产业，加
快培育甘肃华羚干酪素公司、燎原乳业
等非公经济龙头企业。在企业做大做强

的同时，通过“公司+基地+农牧户”、“市
场+专业合作社+农牧户”等经营模式，
有效提高特色资源转化利用，辐射带动
农牧民增收致富。

曲拉是青藏高原牧民在制作酸奶
后剩下的奶干渣。甘肃华羚干酪素公司
以牦牛曲拉为原料，利用生物科技技
术，生产高附加值的牦牛乳酪蛋白系列
产品，直接带动 10.6 万牧户实现增收
致富。

据不完全统计，甘南州 2013 年规
模以上畜产品加工业完成产值 26.4 亿

元，支付农牧民收购款近 10 亿元。目
前，甘南州的畜牧存栏总量在 500 万头

（只） 左右，以牦牛、藏羊为主的高原
特色生态畜牧业，已成为甘南州经济发
展的首位产业。

据记者了解，像燎原、华羚一样，甘
南州的玛曲雪原肉业公司、夏河安多公
司等农牧业产业化龙头企业通过实现自
身快速发展，逐步提高了牧民群众牛羊
肉、牛奶等畜产品的收购价格。

“以前的牦牛肉、藏羊肉都是屠宰后
分割成大块出售，现在我们做得更精细
了，通过订单收购，牧民的收入也更高
了。”安多集团副总经理张文海说。

甘南州经信委副主任杜成杰告诉
《经济日报》记者，甘南州通过贷款贴息、
企业家培训等方式，不断加大对非公经
济的支持力度，“今年上半年，我们争取
到国家、省级各类项目 36 个，为非公企
业落实扶持资金 2919万元。”

本报讯 记者周骁骏、通讯员韦继川报道：日前，广西
已全面完成 634 万农村贫困人口、5000 个贫困村识别和基
础数据信息采集录入，成为全国率先完成贫困对象建档立
卡工作任务并上交基础数据质量承诺函的省份。

贫困对象建档立卡是精准扶贫的基础，自治区专门安
排 5500万元资金用于开展建档立卡工作，同时强化工作督
查。今年 6 月以来，广西对 14 个市及部分县开展了 3 次工
作检查与督查，逐级签订工作责任状，明确各市、县在规定
时间内完不成任务的要问责。

各级扶贫部门派专人现场指导，解决问题，各乡镇抽调
熟悉电脑操作的人员并增加电脑设备，对信息进行审核并
加班加点开展信息录入。截至 10 月 20 日前，全区 14 个市
105个县贫困对象信息全部录入完成。

本报讯 记者倪伟龄、通讯员鲁宏

杰报道：日前,黑龙江垦区 1263.8 万亩
玉米收获工作全面完成，标志着今年垦
区 4235.8 万亩秋收任务告捷。预计粮
食总产 435 亿斤，粮食生产实现“十一”
连增。

今年黑龙江垦区秋收工作重点突出
“四个”特点：秋收工作启动早，收获方式
灵活，秋粮单产水平高，“三秋”工作扎实
推进。

本报讯 记者单保江报道：山东东
营市东营区史口镇万家村是全市第一个

“文明信用村”，多年来村里的“信用户”
一直享受无担保贷款的优惠。近年来，
东营市通过有效引导，逐渐形成以诚信
为导向的大环境、大气候。

为了让诚信建设制度化，东营市在
重点领域建立了诚信“红黑榜”，一般每
两个月发布一次诚信“红榜”和失信“黑
榜”，在全市建立起守信激励和失信惩戒
机制。

本报讯 记者陈煜、通讯员曾咏发

报道：近日，国家认监委授权国家空气污
染治理设备产品质量监督检验中心（福
建）开展产品质量监督检测服务，可对外
出具检测报告。

据了解，该中心今年 6 月通过国家
认监委验收，成为龙岩市首家国家级质
检中心，也是全国首家国家级空气污染
治理设备检测中心。该中心集检测、科
研、信息服务、培训于一体，检测范围包
含 23 类产品 440 多项质量检验项目，检
测能力涵盖化学检测、金属材料检测等。

借长江经济带建设东风，武汉航运
中心建设提速。在日前举办的贯彻落实
国务院 《关于依托黄金水道推动长江经
济带发展的指导意见》 交通运输工作推
进会上，长江经济带 11 省市与会者热
情高涨。长江中游将加快推动“645”
工程、武汉长江中游航运中心和三峡翻
坝综合运输体系建设，合力打造长江黄
金水道。

交通运输部长江航务管理局局长唐
冠军介绍，通过能力不足是制约长江航
运快速发展的首要因素。目前，影响长
江通过能力的因素主要有三个：一是长
江干线航道的通航标准需进一步提高；
二是三峡船闸的通过能力已趋于饱和；
三是长江上一些早期建成的桥梁对通航
有较大影响。

以三峡通航为例，2011 年，三峡
船闸双向通过量超亿吨，提前 19 年达
到设计年通过能力。目前，三峡库区船
舶滞留已经成为常态，最高曾达到 940
艘次。据预测，未来 10 年至 20 年，三
峡过坝运输需求仍将保持较快增长态
势，2015 年和 2020 年过闸货运需求将
达到 1.6亿吨以上和 2亿吨以上。

作为 《意见》 的附件，《长江经济
带 综 合 立 体 交 通 走 廊 规 划 （2014—
2020 年） 》 同时公布，提出到 2020
年，建成横贯东西、沟通南北、通江达
海、便捷高效的长江经济带综合立体交
通走廊。

湖北省交通运输厅厅长尤习贵介
绍，正在打造长江中游航运中心的湖北
近来动作频频，长江中游正在抓紧谋划
一批重大项目。他说，当前武汉航道条
件不高，航运产业市场主体活力不足、
功能不全、规模偏小，航运产业服务体
系建设滞后，部分关键功能项目，如航
交 所 、 数 据 交 换 中 心 等 都 有 待 加 快
建设。

据了解，湖北省正在重点推进武汉
至安庆 6 米深水航道、武汉至宜昌 4.5
米深水航道整治工程。同时，湖北省交
通运输厅还与湘赣皖建立了长江中游城

市群综合交通合作发展机制，与长航局
及湖北沿江 8 市为主体建立了“2+8”
合作机制。目前 《武汉长江中游航运中
心总体规划纲要》 已获省政府批复实
施，《长江经济带湖北综合交通运输体
系规划》 编制工作正在抓紧开展。同时
湖北正在组织编制 《湖北长江、汉江

（干流） 岸线利用控制性规划》 以及
《湖北省内河航运发展规划》 等一批中
长期规划，抓紧谋划一批重大项目，提
前做好项目储备工作。

在 对 长 江 港 口 资 源 进 行 整 合 方
面 ， 湖 北 省 先 期 主 要 整 合 武 汉 、 黄
石、鄂州、黄冈、咸宁 5 市范围内国
有港航资源，组建集建设投资、港航
经营、航运物流为一体的长江中游最
大的“港航集团”。目前湖北省交通运
输厅正在争取省政府支持，“十三五”

期间延续每年 5 亿元的长江港航建设
专项资金政策，并出台土地、航运服
务、人才等支持政策，加快武汉长江
中游航运中心建设。

据悉，针对三峡船闸拥堵等问题，
在推进武汉航运中心建设的同时，湖北
将大力优化运力结构，提高船舶运输效
率。继续发展新能源、低碳环保船型，
推广适应三峡船闸的“三峡船型”和高
效 节 能 “LNG 动 力 船 ” 等 船 型 。 到
2017 年 ， 使 航 运 船 型 标 准 化 率 达 到
75%以上，三峡过闸运输船舶标准化率
达到 100%。

湖北省社科院副院长、长江中游城
市群研究中心主任秦尊文认为，《意
见》 对湖北是很大的利好，将极大地提
振湖北在中部崛起当中的支点作用，进
而推动湖北经济的发展。

本报讯 记者吴陆牧 冉瑞

成从重庆市经信委获悉：自 2011
年开行以来，截至今年 10 月 31
日，“渝新欧”班列的货物运输总
量 16066 万标箱，货物运输周转
量 44 亿吨公里，进出口贸易额
57 亿美元，占整个经阿拉山口出
入境中欧班列的 80%以上。

据了解，目前在“渝新欧”去
程班列的货物中，发往欧洲的货
量持续增加，已占到去程货量的
81%，有近 20%的货物发往中亚
地区。去程货中，货源地由原来
的华东地区为主扩展至华南、华
北和成都。货代公司也由 7 家增
加到 12 家，新增的丹马士物流公
司还为“渝新欧”组织到微软公司
的高端货源。数据显示，重庆周
边及华东华南等其他社会货源已
经 占 到“ 渝 新 欧 ”去 程 货 量 的
31%。此外，福特汽车零配件、奔
驰宝马等汽车整车、冷链食品等
重点回程货源也均有突破。

“渝新欧”班列近期还加大冬
季箱（温控箱）储备使用力度，已
经将冬季箱投入笔记本电脑及相
关产品运输，“渝新欧”班列也是
目前唯一使用冬季箱的中欧班
列，以保证班列全年无间断开行。

值得一提的是，重庆市在 9
月份成功开展了重庆到哈萨克斯
坦阿拉木图的国际段试运邮，这
是“渝新欧”也是中欧班列 60 多年来的首趟国际邮包运输，
更是中国内陆铁路口岸首次营运国际邮包业务，开创了中
欧班列运输国际邮包的先河。近期，重庆市正与中铁总公
司及“渝新欧”沿线国家商议，拟进行重庆到哈萨克斯坦的
实体邮件运输，为下阶段大批量运输国际邮包奠定基础。

﹃
渝新欧

﹄
班列货源稳增

截至十月底进出口贸易额达五十七亿美元

西电东送特高压长江大跨越开钻“第一桩”

近年来，甘南藏族自治州围绕畜产品及副产品加工等对农牧村

辐射面广、农牧民增收带动能力强的特色产业，通过“公司+基地+农

牧户”、“市场+专业合作社+农牧户”等经营模式，带动农牧民致富

本报讯 记者王伟报道：第三届中
国特色商品博览交易会日前在河南省三
门峡市拉开帷幕。

本届特博会以“振兴民族经济，发展
特色产业”为主题，来自全国各地以及
16 个 国 家 及 地 区 的 500 余 家 客 商 参
展，商品囊括非物质文化遗产、地理标志
产品、区域性特色产品等。

本次特博会设有陕豫黄河金三角承
接产业转移示范区投资说明会暨项目签
约仪式等 10 大主题活动，还举办 4 场大
型采购对接会。

本报讯 记者张建军报道：广东省政府日前发布《广东
省 2014―2015 年节能减排低碳发展行动方案》(下称《方
案》)，明确了今明两年广东节能、减排、低碳的具体目标。
对考核不过关的地级以上市，省政府将约谈该市政府主要
负责人，考核结果向社会公布。

《方案》将“大力推进产业结构调整”放在首要位置，提
出加大淘汰落后和过剩产能力度。《方案》显示，广东省
2014 年需淘汰落后和过剩产能炼钢 250 万吨、铜冶炼 1.5
万吨、水泥 353 万吨、造纸 21 万吨等，提前 1 年完成“十二
五”各行业淘汰落后产能任务，为产业升级腾出空间。

在约束机制上，《方案》强化能评环评约束作用，严格实
施项目能评和环评制度，新建高耗能、高排放项目能效水平
和排污强度必须达到国内先进水平，把主要污染物排放总
量指标作为环评审批的前置条件；对未完成节能减排目标
的地市，暂停该地市新增主要污染物排放项目的环评审批。

为产业升级腾出空间

广东发布节能减排行动方案


